

INTRODUCTION GENERALE

Retour de l'inflation, questionnements autour de la soutenabilité de la croissance, montée de l'individualisme... les thématiques économiques et sociales sont aujourd'hui au cœur des préoccupations. Les économistes et les sociologues sont ainsi régulièrement sollicités pour éclairer le débat public. Mais comment définir ce que sont l'économie et la sociologie ? Et comment faire de l'économie et de la sociologie ? Cette introduction générale a pour objectif de dresser les grandes lignes de ces deux disciplines.

Plan

I. Qu'est-ce que l'économie ?

A) Comment définir l'économie ?

1. Le sens originel du terme « économie »
2. L'économie définie par ses fondateurs
3. Le sens de l'économie aujourd'hui

B) Comment faire de l'économie ?

1. Microéconomie ou macroéconomie : les deux approches de l'économie
2. L'analyse économique repose sur une démarche scientifique
3. Les raisons des désaccords entre économistes

II. Qu'est-ce que la sociologie ?

A) Comment définir la sociologie ?

1. Le sens originel du terme « sociologie »
2. La sociologie se définit par sa démarche

B) Comment faire de la sociologie ?

1. Le projet scientifique
2. Expliquer ou comprendre : les deux approches de la sociologie

I. Qu'est-ce que l'économie ?

A) Comment définir l'économie ?

1. Le sens originel du terme « économie »

Le mot économie émerge dans la **Grèce antique** et son sens est éclairé par Aristote (384-322 av. J. C.) dans la *Politique* (355-322 av. J. C.) : la « science d'acquérir des richesses, [c'est-à-dire] un trésor de ressources nécessaires ou utiles à la vie dans toute association civile ou domestique ».

- Economique = « administration domestique » ≠ politique

- Economique ≠ chrématistique

Le premier livre d'économie, attribué à Xenophon, illustre bien ces deux éléments. Philosophe et chef militaire grec, il y décrit comment un chef de famille gère son domaine de façon rationnelle. En effet, les ressources dont dispose le propriétaire du domaine sont rares et cette rareté implique la nécessité de maîtriser la nature. Il est alors indispensable d'organiser le travail au moyen du calcul afin de satisfaire les besoins.

2. L'économie définit par ses fondateurs

Les fondateurs de l'économie sont associés aux **économistes classiques** qui développent leurs analyses à partir de la **révolution industrielle** qui naît en Angleterre au milieu du XVIII^e siècle puis se développe progressivement dans le reste de l'Europe. On peut retenir du *Traité d'économie politique* publié par le français Jean-Baptiste Say en 1803 deux éléments : l'économiste doit pouvoir « n'étudier les phénomènes que sous le point de vue qui peut jeter du jour sur sa science. Dans un gain frauduleux, il verra un déplacement de richesse lorsque le moraliste y condamnera une injustice » ; « l'économie politique montre comment se forment, se distribuent et se consomment les richesses ».

- « Economie politique » Antoine de Montchrestien (1619)
- Une science = « lois naturelles »
- Des objets précis : la production, la répartition et l'utilisation des richesses

3. Le sens de l'économie aujourd'hui

La définition de l'économie que l'on retrouve aujourd'hui dans la plupart des grands manuels prend ses sources dans les travaux des économistes néoclassiques, courant qui naît dans le dernier tiers du XIXe siècle et qui cherche à fonder les bases de la science économique. On retient le plus souvent celle donnée par Lionel Robbins dans son *Essai sur la nature et la signification de la science économique* en 1932 : « **l'économie, c'est l'étude du comportement humain comme une relation entre des fins et des moyens rares qui ont des usages mutuellement exclusifs** ».

- Une façon particulière de considérer les comportements humains
- Rareté
- Science des choix
- Individus calculateurs, rationnels

Tous les comportements humains peuvent donc être étudiés sous l'angle économique, c'est une question de regard. D'ailleurs, certains économistes ont appliqué l'analyse économique à de nombreux aspects de la vie sociale, et pas seulement à ceux qui relèvent conventionnellement de l'économie. L'américain Gary Becker a notamment reçu le prix Nobel d'économie en 1992 pour ses travaux sur la famille, l'éducation ou la criminalité. Cet impérialisme économique fait cependant l'objet de nombreuses contestations notamment de la part des sociologues.

B) Comment faire de l'économie ?

1. Microéconomie ou macroéconomie : les deux approches de l'économie

Les économistes étudient l'économie selon deux perspectives différentes : la microéconomie et la macroéconomie. La **microéconomie** s'attache principalement à expliquer les comportements individuels et leur interaction.

- Agents individuels

- Interactions entre les agents sur les marchés

- Individualisme méthodologique = le « tout » correspond à la somme de ses parties

L'analyse microéconomique moderne a amorcé son véritable développement à la fin du XIXe siècle avec les **économistes néoclassiques**.

La **macroéconomie** s'attache à étudier le fonctionnement d'ensemble du système économique.

- Agrégats = grands indicateurs synthétiques calculés au niveau de l'économie globale

- Relations entre ces agrégats

- Holisme méthodologique = le « tout » est différent de la somme de ses parties

Le développement de la théorie macroéconomique moderne est largement issu des travaux de l'économiste anglais **John M. Keynes** dans les années 1920 et 1930 et des débats qu'ils ont suscités.

On a longtemps parlé d'un ***no bridge*** entre la microéconomie et la macroéconomie considérant que ces deux approches étaient irréconciliables. Mais depuis les années 1970 les choses ont beaucoup évolué.

2. L'analyse économique repose sur une démarche scientifique

Les économistes s'accordent sur le fait que l'économie est une science sociale. Le caractère scientifique impose donc une certaine démarche pour faire de l'économie.

- Théories / hypothèses => conclusions => prévisions
 - Modèles = représentations simplifiées de la réalité
 - Confrontation de la théorie à la réalité => corrélation = lien statistique entre variables
 - Interprétation => causalité = relation de cause à effet entre variables

3. Les raisons des désaccords entre économistes

Les désaccords entre économistes font l'objet de nombreuses plaisanteries. Selon l'une d'entre elles, attribuée à Winston Churchill, si vous mettez deux économistes dans une pièce, vous aurez deux avis différents, à moins que l'un d'entre eux soit Lord Keynes, auquel cas vous aurez trois avis différents. Ces désaccords peuvent avoir plusieurs origines.

- Economie positive (ce qui est) fondée sur une pluralité de modèles et d'estimations

- Economie normative (ce qui doit être) => diversité de valeurs

II. Qu'est-ce que la sociologie ?

A) Comment définir la sociologie ?

1. Le sens originel du terme « sociologie »

Le terme « sociologie » apparaît pour la première fois sous la plume du français Auguste Comte dans son *Cours de philosophie positive* publié entre 1830 et 1842.

- *Socius* (société) + *logos* (le savoir)

- Une science de la société

Néanmoins la sociologie mettra du temps à s'imposer pleinement comme discipline. Les travaux des fondateurs de la sociologie, Emile Durkheim et Max Weber, vont y contribuer mais il faut attendre le XXe siècle pour que la sociologie accède véritablement à la reconnaissance universitaire et se structure. La première chaire de sociologie est attribuée en 1907 en Angleterre même si Emile Durkheim avait obtenu en 1887 un cours de sciences sociales à Bordeaux.

2. La sociologie se définit par sa démarche

Le « social » que l'on considère comme étant l'objet d'étude de la sociologie renvoie à une multiplicité de phénomènes allant de thèmes très larges (la mode, les croyances, les inégalités, etc.) aux plus petits gestes du quotidien (s'habiller, se nourrir, aller au cinéma, voter, etc.). Elle recouvre finalement **l'étude de l'homme vivant en société, les relations entre les individus et les mécanismes de fonctionnement des sociétés humaines**. Dès lors, le champ d'étude de la sociologie présente deux caractéristiques principales.

- Pas de champ d'étude propre
- Pas de limite à son champ d'étude

Dès lors, la sociologie est davantage une question de « lunettes » pour reprendre l'expression de Pierre Bourdieu dans *Le métier de sociologue* en 1968.

B) Comment faire de la sociologie ?

1. Le projet scientifique

Cherchant à légitimer cette discipline naissante au XIXe siècle, Emile Durkheim et Max Weber, considérés comme les fondateurs de la sociologie, vont chercher à en donner les fondements scientifiques.

- La sociologie n'est pas une affaire d'opinion
- La sociologie s'appuie sur des enquêtes rigoureuses

Cette tâche n'est cependant pas aisée en sociologie où il s'agit comme dans toutes sciences sociales d'étudier des comportements humains complexes et où le sociologue lui-même n'est pas déconnecté de la société dans laquelle il évolue.

2. Expliquer ou comprendre : les deux approches de la sociologie

Emile Durkheim et Max Weber, en ayant développé des approches distinctes, ont contribué à fonder une opposition fondatrice en sociologie. Emile Durkheim est le fondateur d'une sociologie explicative dont il présente notamment la démarche dans *Les règles de la méthode sociologique* en 1895.

- La société préexiste à l'individu
- Expliquer = mettre au jour les causes objectives, les déterminants sociaux
- Holisme méthodologique
- Enquêtes quantitatives = enquêtes fondées sur l'utilisation de données statistiques

Max Weber est le fondateur d'une sociologie compréhensive qu'il décrit notamment dans *Economie et société* publié en 1922.

- Les individus agissent toujours pour une bonne raison
- Comprendre = saisir le sens subjectif que les individus donnent à leurs actions
- Individualisme méthodologique
- Méthodes qualitatives = enquêtes permettant de récolter des informations non quantifiables

Même si cette opposition a contribué à la structuration de la sociologie, certains courants de la sociologie ont cherché à dépasser cette opposition.